



СОЦИОЛОГИЯ ИСЛАМА
Ответственный за рубрику: Мchedlova M.M.
© Исламоведение. 2023. Т. 14, № 3 (57)

SOCIOLOGY OF ISLAM
Person in charge of the section: Mchedlova M.M.
© Islamic Studies (Islamovedenie). 2023. Vol. 14, no. 3 (57)

DOI: 10.21779/2077-8155-2023-14-3-82-98

УДК 323 (297)

Содержание статьи

Информация о статье

А.В. Михалева¹

Введение
Результаты статистического
анализа
Содержательный/текстовый анализ
публикаций
Исламская идентичность Р.
Кадырова
Ислам в понимании Главы ЧР
Исламская солидарность
Ислам в современной России
Заключение

Поступила в редакцию: 12.08.2023
Передана на рецензию: 16.08.2023
Получена рецензия: 31.08.2023
Принята в номер: 11.09.2023

**Религиозное позиционирование Главы Чеченской Республики
в медиа-пространстве (по материалам исследования методами классической
и цифровой социологии публикаций в Telegram-канале)**

*Пермский федеральный исследовательский центр УрО РАН; Институт
гуманитарных исследований УрО РАН; mialba@yandex.ru*

Аннотация. В эпоху информационных войн медиа-активность политических лидеров становится важным инструментом управления обществом. Дополнительную актуальность вопрос духовно-нравственного позиционирования политических лидеров приобретает в условиях проведения специальной военной операции (СВО) и идеологического противостояния ее основных участников. Исследование ориентировано на выявление специфики религиозного позиционирования Главы Чеченской Республики Р. Кадырова в социальной сети Telegram в период проведения СВО. Работа опирается на методы классической и цифровой социологии, а также дискурсивный анализ текстовых сообщений. С помощью сплошной выборки проанализированы 2035 публикаций Р. Кадырова на странице в Telegram с 24.02.2022 по 23.02.2023 г., включая 1406 видеороликов, 165 фотографий/принт-скринов, 20 аудиосообщений и 3 docs-вложения. Проведенный анализ показал, что исламская тематика не просто остается одной из значимых для Главы ЧР в исследуемый период, но и приобретает исключительное значение в условиях СВО. В ситуации идеологического противостояния с Западом, с учетом ставки руководства РФ на традиционные ценности открываются дополнительные возможности для реализации исламских интересов. В то же время неизбежно возникает вопрос о предельном потенциале их имплементации в правовой системе светского государства. Дальнейшее соотношение исламского и национально-государственного в чеченском кейсе будет определяться актуальными трендами политического развития.

Ключевые слова: ислам, исламская идентичность, позиционирование, Кадыров, Чеченская Республика, традиционные ценности, специальная военная операция (СВО).

¹ Альбина Викторовна Михалева – старший научный сотрудник, кандидат политических наук, Пермский федеральный исследовательский центр УрО РАН (ПФИЦ УрО РАН), Институт гуманитарных исследований УрО РАН.

DOI: 10.21779/2077-8155-2023-14-3-82-98

UDC 323 (297)

Content of the article

Information about the article

A.V. Mikhaleva²

Introduction.
The results of statistical analysis.
Content/text analysis of publications.
The Islamic identity of R. Kadyrov.
Islam in the understanding of the head of the Chechen Republic.
Islamic solidarity.
Islam in modern Russia.
Conclusion.

Received: 12.08.2023
Submitted for review: 16.08.2023
Review received: 31.08.2023
Accepted for publication: 11.09.2023

Religious Positioning of Head of the Chechen Republic in the Media (Based on a Study of Telegram Posts with Research Methods of Classical and Digital Sociology)

Perm Federal Research Center, Ural Branch of the Russian Academy of Sciences (PFRC UB RAS); mialba@yandex.ru

Annotation. In the age of information warfare, the media activity of political leaders becomes an important management tool. The issue of spiritual and moral positioning of political leaders acquires additional relevance in the context of a special military operation (SMO) and the ideological confrontation of its main participants. The study is focused on identifying the specifics of the religious positioning of Ramzan Kadyrov, Head of the Chechen Republic, in Telegram social media platform in the SMO context. The work is based on the methods of classical and digital sociology, as well as on the discourse analysis of text messages. 2035 publications by R. Kadyrov on his Telegram page from February 24, 2022 to February 23, 2023, including 1406 videos, 165 photos/print-screens, 20 audio messages and 3 docs-attachments were analyzed using unselected sample method. The analysis revealed that Islam remains one of the most significant subjects for the head of the Chechen Republic over the specified time period acquiring an exceptional meaning in the conditions of the SMO. In a situation of ideological confrontation with the West and the focus of the leadership of the Russian Federation on traditional values, there appear new opportunities for realizing Islamic interests. At the same time, the question of the ultimate potential of their implementation in the legal system of a secular state inevitably arises. Further correlation of Islamic and national-state content in the Chechen case will be determined by current trends in the political development.

Keywords: Islam, Islamic identity, positioning strategy, Kadyrov, the Chechen Republic, traditional values, special military operation (SMO).

Введение

В эпоху информационных войн медиа-активность политических лидеров становится важным инструментом управления обществом. Дополнительную актуальность вопрос духовно-нравственного позиционирования политических лидеров приобретает в условиях проведения специальной военной операции (СВО) и идеологического противостояния ее основных участников. Исследование ориентировано на выявление специфики позиционирования Главы Чеченской Республики (ЧР) Р. Кадырова по религиозным вопросам в социальной сети Telegram

² *Al'bina Viktorovna Mikhaleva* – Cand. Sc. (Politics), senior researcher at Perm Federal Research Center, Ural Branch of the Russian Academy of Sciences (PFRC UB RAS).

в данный период. Имиджевое политическое позиционирование подразумевает субъектную и групповую репрезентацию. В статье рассматриваются вопросы религиозной идентичности Главы ЧР, образ транслируемого им ислама, а также правовой статус мусульман в современной России в интерпретации Р. Кадырова. Пример лидера ЧР интересен и уникален с точки зрения его высокой медийности³ и религиозных амбиций как «истинного мусульманина»⁴ одновременно, а следовательно, кейс чеченского лидера можно рассматривать в качестве наиболее яркой попытки религиозного обоснования общественно-политических изменений.

Научный интерес к имиджу Главы ЧР в медийном пространстве появился со второй половины 2010-х гг. и частично отразился в публикациях политологического [7; 8; 17], филологического [2; 6; 12; 14; 15] и культурологического направлений [16]. Вместе с тем политологических исследований, посвященных медиа-активности Р. Кадырова в соцсетях, до сих пор крайне мало [9; 13]. Подобного рода исследования необходимы для глубинного понимания политических процессов на субфедеральном уровне, отслеживания текущих изменений в риторике политических деятелей и корректировки их политического курса.

С помощью сплошной выборки проанализированы 2035 публикаций Р. Кадырова в мессенджере Telegram с 24.02.2022 по 23.02.2023 г., включая 1406 видеороликов, 165 фотографий/принт-скринов, 20 аудиосообщений и 3 docs-вложения. После блокировки его страниц в Facebook и Instagram⁵ Глава республики призвал: «...все дружно переходим на российские платформы!»⁶, и в качестве основных площадок для коммуникации анонсировал личные страницы в Telegram и ВКонтакте. По совокупности показателей (количество подписчиков, частота посещения, публикационная активность) для анализа медиа-активности главы республики была взята его страница в Telegram.

Результаты статистического анализа

За период с 24.02.2022 по 23.02.2023 г. Глава ЧР разместил на своей странице в Telegram 2035 сообщений. По сравнению с данными первой половины 2017 г. [6, с. 191] и 2020 г. [13, с. 46] можно говорить об увеличении его публикационной активности почти в 2 раза, что справедливо как для среднестатистического количества публикаций в день, так и за год в целом. Если рассматривать сообщения с религиозной тематикой, то прослеживается следующая закономерность: за первую половину 2020 г. Р. Кадыров оставил 57 публикаций религиозного характера на странице в ВКонтакте и 150 сообщений на странице в Telegram в период с 2022 – начало 2023 г. Несмотря на то, что общее количество публикаций религиозного содержания несколько выросло, их удельный вес к общей массе остальных сообщений немного

³ Глава ЧР занял 1 место в рейтинге «ТОП-20 глав регионов РФ по упоминаемости в соцмедиа – 2022 год», подготовленном российской компанией ООО «Медialogия». См.: ТОП-20 глав регионов РФ по упоминаемости в соцмедиа – 2022 год. – Режим доступа: <https://www.mlg.ru/ratings/vlast/governors/heads/11824/> (дата обращения: 14.06.2023).

⁴ Рамзан Кадыров: у меня нет ни амбиций, ни интереса работать нигде, кроме Чечни. 22.11.2017. – Режим доступа: <https://www.interfax.ru/russia/588325> (дата обращения: 14.06.2023).

⁵ В конце 2017 г. страницы Р. Кадырова в Instagram и Facebook были заблокированы из-за санкций, введенных против него правительством США.

⁶ Кадыров Р. Генпрокуратура РФ направила в Роскомнадзор требование об ограничении доступа к Instagram. 12.03.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/1419 (дата обращения: 23.04.2023).

сократился (с 8 до 7,4 %) за счет актуализации сюжетов, связанных с освещением СВО. Аналогичным образом сравнение с данными 2020 г. позволяет отметить заметное увеличение количества сообщений с религиозными символами (с 23,5 до 66,9 %). Тенденция к увеличению сохраняется и в группе сообщений, не связанных с религиозной тематикой и одновременно отмеченных религиозными формулами (17 и 51,8 % всех сообщений соответственно). Всего в текстовых сообщениях за исследуемый год встречается 510 упоминаний имени Аллаха, в том числе в составе устоявшихся фраз-формул: «Иншаллах», «Машаллах», «Аллаху Акбар», «Альхамду Лиллах».

Содержательный/текстовый анализ публикаций

Накануне СВО 22 февраля 2022 г. Глава ЧР разместил на своей странице в Telegram пост с поздравлением с Днем защитника Отечества. В тексте сообщения, состоящем из 223 слов или 1387 знаков без пробелов, 3 раза используется оборот «отдать жизнь» за целостность страны и Отечества. Помимо этого, два раза повторяются формулировки о готовности чеченского народа вновь встать в строй: «И сегодня десятки тысяч достойных сынов чеченского народа готовы в первых рядах защищать Россию от врагов»⁷. Для сравнения: годом ранее поздравление с Днем защитника Отечества было размещено на странице Р. Кадырова ВКонтакте (в Telegram сообщения от 23.02.2021 отсутствуют) и выглядело несколько скромнее (164 слова или 1055 знаков без пробелов): не содержало заявлений о готовности умереть, только о выполнении долга по защите Родины. Для контекстуального понимания важно и то, что в момент опубликования поста в феврале 2021 г. Р. Кадыров находился на отдыхе в Дубае, что подтвердили его приближенные [1] и он в своем более раннем сообщении⁸. Анализ текста опубликованного поздравления 2022 г. позволяет сделать предположение об определенной осведомленности Главы ЧР в отношении предстоящих событий. После начала СВО Р. Кадыров появился на странице в Telegram 26.02.2022 в 17:34 с публикацией видеоролика построения личного состава Грозненского гарнизона, на которое он вышел в сопровождении муфтия ЧР и призвал поддержать решение В.В. Путина, заверив, «что главные горячие точки Украины будут освобождаться чеченскими бойцами». При этом его обращение отмечено и религиозной подоплекой: «Нет, в исламе разные течения не должны быть, есть ислам, есть Коран, есть Сунна Пророка, есть шариат, есть тарикат, и мы защитили и защитим это (сохранен стиль оригинала. – *Прим авт.*)»⁹. Так какой же ислам призывает защитить Р. Кадыров? Чтобы перейти к пониманию презентуемого Р. Кадыровым ислама, необходимо сказать несколько слов о его собственной религиозной идентичности.

⁷ Кадыров Р.А. Друзья! Наша великая Россия в День защитника Отечества чествует самых смелых... 23.02.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/1246 (дата обращения: 23.04.2023).

⁸ Кадыров Р.А. Дорогие друзья! В выставочном павильоне IDEX-2021 в Абу-Даби ко мне подошел незнакомый мужчина. 23.02.2021. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/1051 (дата обращения: 23.04.2023).

⁹ Кадыров Р.А. Видео построения Грозненского гарнизона (at 17:34). 26.02.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/1247 (дата обращения: 23.04.2023).

Исламская идентичность Р. Кадырова

Как показал собранный материал, Р. Кадыров по-прежнему охотно и чаще, чем главы других национальных республик РФ, говорит в публичном поле о своей религиозной идентичности. Через месяц после начала СВО, рассуждая о поддержке исламского мира, он подчеркнул: «Я горжусь тем, что являюсь мусульманином...»¹⁰. Столь же уверенно он оперирует своей групповой религиозной идентичностью: «И мы, мусульмане, должны защищать в любой точке мира интересы России как страны, чтящей каноны ислама»¹¹.

Опираясь на данные первой половины 2020 г. можно констатировать небольшие изменения в «я-идентичности» Р. Кадырова, который сегодня с большей частотой позиционирует себя в вербальном поле в качестве мусульманина.

Визуальный облик Главы ЧР также сигнализирует о его активной религиозности: исламские символы (имя Аллаха, полумесяц¹²) на одежде, простые и электронные четки (тасбих), мусульманская подвеска с цитатами из Корана. Четки обоих видов присутствуют в видео- и фотоматериалах к 295 сообщениям (14,4 % всех публикаций за исследуемый год), подвеска с цитатами из Корана – в 266 (13 %). Видеоряд с личной страницы Р. Кадырова также показателен с точки зрения активной включенности Главы республики в исламскую религиозную практику: посещение пятничных молитв, участие в зикрах и т. д. В июле 2022 г. он совершил хадж в Мекку и Медину¹³. Пространство вокруг Кадырова также активно промаркировано исламскими символами и знаками (макет мечети в рабочем кабинете¹⁴, картина с аятом из Корана в домашней обстановке¹⁵ и т. д.).

В марте 2022 г. во время посещения раненого офицера МВД ЧР Р. Геремеева в госпитале Р. Кадыров попытался исцелить больного с помощью амулета¹⁶. Следует отметить, что в исламе нет единого мнения о ношении талисманов, однако вопрос

¹⁰ Кадыров Р.А. Россия является страной, которая уважает и охраняет права миллионов мусульман...26.03.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/1630 (дата обращения: 14.06.2023).

¹¹ Кадыров Р.А. Полк специального назначения "Север-Ахмат" имени Героя России А.А. Кадырова при МО РФ укомплектован! 18.07.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2571 (дата обращения: 14.06.2023).

¹² Кадыров Р.А. Фото 26.07.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2617 (дата обращения: 14.06.2023); Кадыров Р.А. Сегодня принял решение о назначении Артема Юрьевича Чайки советником Главы Чеченской Республики по гуманитарным, социальным и экономическим вопросам. 14.10.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2981 (дата обращения: 14.06.2023); Кадыров Р.А. Сегодня я с большим удовольствием принял участие в торжественной церемонии передачи новых автомобилей медицинским учреждениям региона. 09.10.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2960 (дата обращения: 14.06.2023).

¹³ Кадыров Р.А. Ассаламу алайкум! По воле Всевышнего Аллаха в этом году люди получили желанную возможность посетить благословенные места паломничества – Мекку и Медину. 09.07.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2525 (дата обращения: 17.06.2023).

¹⁴ Кадыров Р.А. Видео встречи с врио начальника УФСИН России по Чеченской Республике Ахмедом Адаевым. 14.07.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2546 (дата обращения: 17.06.2023).

¹⁵ Кадыров Р.А. Фото (at 21:09). 06.08.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2661 (дата обращения: 15.06.2023).

¹⁶ Кадыров Р.А. Видео посещения Р. Геремеева в госпитале. 29.03.2022. – Режим доступа: https://web.telegram.org/k/#@RKadyrov_95 (дата обращения: 15.06.2023).

лечения с помощью магических практик вызывает большие вопросы у части исламских богословов.

При всей отмеченной выше активности и демонстративности религиозного позиционирования Р. Кадыров не забывает сделать оговорку о качестве своих религиозных убеждений: «Но я не имам или религиозный деятель высокого ранга. Я не святой! Я такой же, как и большинство людей, простой человек – Рамзан Кадыров. И поэтому не требуйте от меня быть идеальным во всех без исключения религиозных аспектах. Я сам к себе более требователен, чем кто-либо другой»¹⁷.

Ислам в понимании Главы ЧР

Образ ислама, который предлагается Р. Кадыровым на странице в Telegram, очевидно отражает его субъективное восприятие, однако в то же время – это интерпретация ислама, официально утверждаемого в региональном масштабе. Так какой ислам он презентует?

По результатам текстового анализа можно сказать, что сфера «исламского» в представлении Главы ЧР достаточно широкая: это религия, ценности, каноны, история, а также отдельные страны, т. е. она затрагивает духовно-ценностные, исторические и страноведческие аспекты.

Представление об исламе в сообщениях Р. Кадырова несколько варьируется в зависимости от ситуационного момента. Прежде всего глава Чечни утверждает, что в республике сохранили «религию в чистом виде»¹⁸. При этом ислам в Чечне прочно связан с суфизмом, тарикатом кадирия и культом Кунта-Хаджи Кишиева. За исследуемый период имя шейха упоминается в текстах Р. Кадырова 17 раз. По его признанию, день рождения шейха Кишиева имеет для республики «особое значение»¹⁹, и «он до сих пор является ярчайшим примером того, каким должен быть истинный мусульманин»²⁰. При этом подчеркивается пацифизм устаза, который был противником оружия и отрицал применение насилия по отношению к кому-либо. Однако почитание Кунта-Хаджи не мешает Главе республики призывать к более активной вооруженной борьбе единоверцев в период СВО: «Нельзя сидеть сложа руки. Сражаться за свою религию, родной дом, семью, Отечество – это долг каждого мужчины! ...навыки владения оружием – это обязанность мусульманина»²¹. Последователи шейха Кунта-Хаджи на особом счету в современной Чечне. Например, именно их глава республики приглашает к себе домой для празднования 71

¹⁷ Кадыров Р.А. Вместе мы сила! Спасибо, дорогой брат Jony. 31.08.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2768 (дата обращения: 16.06.2023).

¹⁸ Кадыров Р.А. В жизни каждого народа были войны и трагедии, прошедшие катком по судьбам людей, которые лишали не только материальных, но и духовных ценностей. 12.06.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2303 (дата обращения: 16.06.2023).

¹⁹ Кадыров Р.А. В календаре памятных дат Чеченской Республики сегодняшняя имеет для нас особое значение. 03.01.2023. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/3244 (дата обращения: 16.06.2023).

²⁰ Кадыров Р.А. Чеченская Республика во все времена славилась своими благородными, глубоко верующими и мужественными сынами. 11.07.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2532 (дата обращения: 16.06.2023).

²¹ Кадыров Р.А. Ассаламу 1алайкум! Многие знают, что в начале текущей недели артобстрелу подверглось одно из чеченских подразделений. 28.10.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/3041 (дата обращения: 17.06.2023).

годовщины со дня рождения Ахмата Кадырова²². Упоминания об участии представителей иных тарикатов в различного рода мероприятиях на республиканском уровне не встречаются. Здесь можно согласиться с известным исламоведом А.В. Малашенко: «Помимо ревитализации взглядов кадиритского шейха Рамзан предпринимает усилия, направленные на укрепление вирда Кунта-хаджи, превращая его в политическую основу своего правления» [11, с. 108]. На личной странице в Telegram Р. Кадыров не совсем удачным способом пытается доказать истинность учения Кунта-Хаджи ссылкой на число его последователей: «Миллионы мусульман по всей стране и далеко за её пределами являются приверженцами его учения. Его знают и почитают. Это свидетельствует о том, что его дело было правым»²³. Однако даже если взять численность последователей тариката кадирия в ЧР, по мнению местных ученых, она оказывается куда скромнее заявленной²⁴.

В целом применительно к кадирийскому тарикату, который определяет специфику чеченского ислама, ученые фиксируют несколько проблем. Во-первых, поверхностное знакомство последователей с его идеями: «Современные последователи Кунта-Хаджи, сохранив практическую часть (обряды и ритуалы), не в полной мере освоили суть, дух его учения. Преобладающее большинство не знакомо с его фундаментальными идеями: о терпении, ненасилии, милосердии, запрете на присвоение чужого труда, необходимости братской взаимопомощи, духовно-нравственном самосовершенствовании» [4, с. 105–106]. Во-вторых, внутриисламские разногласия возникают касательно соблюдения ритуальных предписаний: «Особые нарекания имеются в адрес кадирийского тариката, религиозная практика которого, по мнению некоторых мусульман, не вполне согласуется с принципами ислама» [5, с. 268].

Еще одной сакральной фигурой в региональном общественно-политическом дискурсе, в том числе и на странице Р. Кадырова, является фигура его отца Ахмат-хаджи, который провозглашается не только спасителем нации и героем ЧР, но и «посредником между Аллахом и нашим народом»²⁵. По сложившейся традиции практически все значимые делегации начинают свой визит в ЧР с посещения могилы Ахмата Кадырова (Чуприян 31.03.2022, Минниханов 17.05.2022, Патрушев 15.03.2022, Кириенко 28.11.2022).

Большое внимание на личной странице Главы республики в Telegram уделено вопросу о сохранении традиционной культуры. Так, за исследуемый период в текстовых сообщениях Р. Кадырова встречается 98 сюжетов о традициях и традиционности. В рамках этого дискурса можно выделить кейс традиционного ислама и традиционных ценностей. В начале сентября 2022 г. на своей странице в Telegram Глава республики высказался по поводу традиционного ислама: «Но и мы

²² Кадыров Р.А. Первый Президент Чеченской Республики, Герой России Ахмат-Хаджи Кадыров, будучи глубоко верующим человеком, всегда очень трепетно относился к исполнению религиозных обрядов. 24.08.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2739 (дата обращения: 17.06.2023).

²³ Кадыров Р.А. В календаре памятных дат Чеченской Республики сегодняшняя имеет для нас особое значение. 03.01.2023. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/3244 (дата обращения: 17.06.2023).

²⁴ По утверждению действительного члена Академии наук ЧР В.Х. Акаева, в 2008 г. на кадиритов приходилось около 60 % населения республики, т. е. около 720 тыс. чел. См. [3, с. 42].

²⁵ Кадыров Р.А. Первый Президент Чеченской Республики, Герой России Ахмат-Хаджи Кадыров, будучи глубоко верующим человеком, всегда очень трепетно относился к исполнению религиозных обрядов. 24.08.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2739 (дата обращения: 17.06.2023).

мусульмане, должны оберегать традиционный ислам в стране. Любой, кто посягает на Коран, Сунну, шариат и тарикат выдаёт в себе террориста, не имеющего ничего общего с нашей религией – религией мира и созидания»²⁶. Однако через несколько месяцев в конце декабря этого же года во время прямого эфира Р. Кадыров отверг концепцию традиционного ислама: «Мы говорим традиционный ислам, это есть ислам, больше нету, традиционный/нетрадиционный нету, есть ислам, есть Коран, Сунна Пророка и есть шариат, тарикат, которых мы придерживаемся»²⁷. Судя по всему, именно эти составляющие и суфийская версия ислама понимаются под истинной верой. В то же самое время Р. Кадыров осуждает существование разных направлений в исламе: «Нет, в исламе разных течений не должно быть»²⁸.

При этом Главой республики очень много говорится о защите традиционных духовных ценностей, в т. ч. и исламских: «Для нас как мусульман борьба с нетрадиционными ценностями является священной миссией, возложенной самим Всевышним»²⁹; «Мы будем защищать нашу религию, мы будем защищать традиции, обычаи, мы будем защищать наше государство»³⁰. Традиционный контекст остается наиболее востребованным на протяжении всего изучаемого периода.

Претензия на истинность ислама в ЧР подкрепляется притязанием ее Главы на особую роль в исламском мире, на роль защитника исламских ценностей. Ярким примером в российском масштабе стал инцидент с признанием в 2021–2022 гг. Лаишевским районным судом, а затем Верховным судом РТ экстремистским сборника хадисов «Сахих аль-Бухари» в переводе А. Нирша³¹, что вызвало бурную реакцию Р. Кадырова. По его мнению, сложившаяся ситуация вызывает диссонанс с целями СВО на Украине: «Если это решение не будет пересмотрено и в вопросах анализа религиозной литературы не начнут привлекать компетентных экспертов, я боюсь, что мусульмане не будут чувствовать себя в России как дома. И тут религия уже предписывает мусульманину действовать совершенно по-другому»³². Фактически это можно расценивать как открытое заявление о бездействии российских

²⁶ Кадыров Р.А. Добрая весть для всех мусульман! 04.09.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2787 (дата обращения: 15.06.2023).

²⁷ ЧГТРК «Грозный». Ежегодная прямая линия Главы Чеченской Республики Рамзана Кадырова (29.12.2022). – Режим доступа: https://www.youtube.com/watch?v=3mYe6VkoWH0&ab_channel=%D0%A7%D0%93%D0%A2%D0%A0%D0%9A%22%D0%93%D1%80%D0%BE%D0%B7%D0%BD%D1%8B%D0%B9%22 (дата обращения: 17.04.2023).

²⁸ Кадыров Р.А. Видео Выступление Р.А. Кадырова перед гарнизоном ЧР. 26.02.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/1247 (дата обращения: 16.06.2023).

²⁹ Кадыров Р.А. На совещании Регионального оперативного штаба по проведению СВО Председатель Парламента ЧР Магомед Даудов представил дизайн медали «Герой ЧР». 08.02.2023. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/3331 (дата обращения: 16.06.2023).

³⁰ Кадыров Р.А. Друзья, несколько слов об укомплектовании новых батальонов и полка Минобороны РФ в Чеченской Республике... 20.07.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2589 (дата обращения: 16.06.2023).

³¹ «Сахих аль-Бухари (Краткое изложение). «Достоверные предания из жизни Пророка Мухаммада, да благословит его Аллах и да приветствует: ясное изложение хадисов «Достоверного сборника» составил Имам Абу аль-Аббас Ахмад бин Абд аль-Латыф аз-Зубайди / пер. с араб. А. Нирша. – 5-е изд., испр. – М.: Умма, 2007. – 960 с.

³² Кадыров Р.А. Несколько дней назад Минюст РФ включил в список экстремистских материалов "Сахих аль-Бухари"... 01.09.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2773 (дата обращения: 17.06.2023).

властей и предупреждение. Также на странице Р. Кадырова было выложено обращение муфтия ЧР С. Межиева с критикой в адрес председателя Духовного управления мусульман Российской Федерации Р. Гайнутдина и его приближенных: «Полтора года Московский Исламский институт, который является под управлением Р. Гайнутдина и его зама Мухетдинова, промолчали, проигнорировали, ничего не сказали... Как можно молчать таким людям, как Р. Гайнутдин? Как можно промолчать, проигнорировать, не дать свою оценку?»³³. В апреле 2023 по заявлению члена президиума Национальной ассоциации юристов и представителя Главы ЧР С.-М. Чапанова Кассационный суд РФ общей юрисдикции, располагающийся в Самаре, отменил решение о признании экстремистским перевода хадисов «Сахих аль-Бухари».

На период проведения СВО, по мнению Р. Кадырова, на мусульман возлагается особая миссия – духовное и идейное противодействие «приверженцам иблиса»³⁴. Они призваны защищать свою религию и ее ценности, а оставшиеся дома «с ещё большим усердием должны совершать благие дела», в т. ч. молитву за воинов на передовой: «Самым сильным оружием мусульман является искреннее дуа»³⁵. На своей странице в течение прошедшего года Р. Кадыров регулярно выкладывал сообщения о пятничной рузбе за воинов на передовой³⁶ и ночных коллективных намазах в месяц Рамадан (тахаджуд) в поддержку мусульман, воюющих на Украине. Он не устает призывать мусульманскую общественность к молитве за бойцов: «Молитесь, делайте дуа за наших ребят! И все, ин ша Аллах!, будет хорошо!»³⁷. В свою очередь видеоматериалы, выложенные на странице Главы республики, фиксируют религиозное рвение чеченских бойцов, которые даже в полевых условиях стараются совершать намаз³⁸.

Религиозные призывы Р. Кадырова обращены не только к российским мусульманам, но в отдельных случаях апеллирует и к зарубежной умме. Например, в июле 2022 г., когда над мечетью в центре Берлина с одобрения местного имама был поднят флаг ЛГБТ, Р. Кадыров обратился к немецким мусульманам и призвал их к активному протесту: «Если же от негодования потеряли дар речи, то уже пора прийти в себя и решительно выразить свое слово, жестко осудить инициаторов прошедшего святотатства. Именно сурово и твердо необходимо высказаться, чтобы впредь никому больше даже в голову такое свинство не приходило»³⁹.

Исламская солидарность

³³ Кадыров Р.А. Видео обращения С.Межиева. 01.09.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2772 (дата обращения: 16.06.2023).

³⁴ Кадыров Р.А. Вместе со всеми слежу за Сербией и Косово. 01.08.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2644 (дата обращения: 17.06.2023).

³⁵ Кадыров Р.А. Ассаламу алайкум! В этот священный месяц Рамадан... 11.04.2022. – Режим доступа: // https://t.me/RKadyrov_95/1855 (дата обращения: 16.06.2023).

³⁶ Кадыров Р.А. Ассаламу алайкум! По воле Всевышнего мы совершили рузбу в мечети имени дяди Пророка Мухаммада ﷺ – Хамзата. 06.05.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2048 (дата обращения: 16.06.2023).

³⁷ Кадыров Р.А. Друзья, фейки о тысячах убитых чеченцах не выдерживают никакой критики. 02.03.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/1303 (дата обращения: 17.06.2023).

³⁸ Кадыров Р.А. Уважаемые украинские военные и шайтаны из националистических батальонов. 04.03.2022. – URL: https://t.me/RKadyrov_95/1327 (дата обращения: 17.06.2023).

³⁹ Кадыров Р.А. Меня переполняют чувства негодования от произошедшего в эти дни гнусного и мерзкого инцидента в Германии. 03.07.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2496 (дата обращения: 17.06.2023).

Стремление к общемусульманской консолидации приобретает дополнительное звучание в период СВО и подразумевает некий консенсус стран исламского мира по отдельным политическим вопросам. В то же время исламская солидарность может быть использована для легитимации политических действий.

С первых дней СВО Глава ЧР в своих текстовых сообщениях на странице в Telegram начал говорить о солидарности исламского мира в отношении проводимой Россией политики: «Для меня как мусульманина отраднo, что весь исламский мир поддержал Россию в ее борьбе против вселенского зла! Ни одна из более чем 120 стран мира, в которых преобладает мусульманское население, не присоединилась к санкциям против России»⁴⁰. Причем он подчеркивает антизападный вектор этой солидарности: «Я горжусь тем, что являюсь мусульманином и наблюдаю как все мусульмане объединились с нами и выразили свою однозначную позицию против Запада!»⁴¹. Параллельно Глава ЧР в сообщении на китайском языке обращается к исламскому миру с просьбой об объединении против западных стран: «Мы призываем весь исламский мир, всех здравомыслящих людей объединиться против нашего общего врага!»⁴². Подобного рода призывы свидетельствуют о претензиях Главы ЧР на достаточно высокий статус в исламском мире.

Но представители исламского мира не всегда готовы поддерживать политический курс Р. Кадырова. В мае 2022 г. Глава республики был крайне недоволен решением Турции эвакуировать «зажатых» в подвалах Азовстали бойцов полка «Азов»: «Если мусульмане России с огорчением восприняли новость о том, что Турция – мусульманская страна – помогла Украине поставкой беспилотников «Байрактар», то представьте, насколько остро они восприняли сообщение о готовности Турции эвакуировать ярых противников и очернителей Ислама?»⁴³. Здесь следует добавить, что вопрос членства Турции в НАТО за исследуемый период ни разу не затрагивался на странице Р. Кадырова, который в то же время успел сделать неосторожное заявление: «Все, что связано с НАТО, сплошное безбожие»⁴⁴.

Однако подобного рода расхождения с отдельными странами исламского мира не меняют общую картину контактов: «Да, и между братьями могут быть недопонимания. Но все они решаются в ходе честного и открытого диалога. Самое главное – не давать возможности воспользоваться этим злонамеренным лицам, желающим подорвать наше мирное существование. Наши двери открыты для наших турецких братьев. В случае визита турецкой делегации в Чеченскую Республику,

⁴⁰ Кадыров Р.А. Россия является страной, которая уважает и охраняет права миллионов мусульман, проживающих на своей территории и за ее пределами! 26.03.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/1630 (дата обращения: 17.06.2023).

⁴¹ Там же.

⁴² Кадыров Р.А. 在过去的一百年里，美国和欧洲在世界各地组织了数十次 18.12.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/3203 (дата обращения: 16.06.2023).

⁴³ Кадыров Р.А. В Администрации Президента Турции Реджепа Эрдогана выступили с готовностью эвакуировать зажатых в подвалах Азовстали нацистов полка "Азов". 15.05.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2110 (дата обращения: 17.06.2023).

⁴⁴ Кадыров Р.А. В шведском Стокгольме какая-то мразь, являющаяся по совместительству лидером датской сатанистской партии, сожгла перед посольством Турции священный Коран. 22.01.2023. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/3291 (дата обращения: 17.06.2023).

увидев десятки мечетей в османском стиле и ощутив чеченское гостеприимство, они почувствуют себя как дома»⁴⁵.

Ислам в современной России

Апелляция к правовому положению мусульман в Российской Федерации и исламу в целом в публикациях Р. Кадырова призвана обосновать участие верующих в СВО и исполнение ими воинского долга перед государством, в котором они составляют численное меньшинство. Глава ЧР многократно повторял тезис об уникальном положении ислама в России, в которой созданы все условия для исламского образа жизни и реализации прав мусульман⁴⁶. Помимо этого, Р. Кадырову импонирует публичное цитирование Корана Президентом РФ, который регулярно в своих выступлениях подчеркивает значимость мусульман в жизни страны⁴⁷.

Публикации Главы республики также позволяют говорить об активном процессе создания и маркировки исламского пространства на региональном уровне. Например, исламская символика изначально заложена в проекте нового международного терминала «Аэропорт Грозный» (форма полумесяца, цитаты из Корана на стенах)⁴⁸. Для осужденных УФСИН создаются условия для молитвы, например отдельная мечеть на территории ФКУ «Исправительный центр № 1» в Грозном⁴⁹.

В то же время в течение года Глава республики фиксировал на своей странице в Telegram и случаи нарушения прав верующих в России, в которой, по его утверждению, «...мусульман не притесняют...»⁵⁰. Например, во время итоговой пресс-конференции 2022 г. он затронул две проблемы мусульманского сообщества России – запрет на посещение школ в хиджабе и ограничения при получении разрешительной документации на строительство мечетей в других регионах РФ⁵¹. Во время прямого эфира Р. Кадыров обратился к главам других субъектов РФ со словами:

⁴⁵ Кадыров Р.А. Arkadaşlar, Rusya ile Türkiye arasındaki ilişkilerin yeni bir seviyeye gelmesine sevindim. 09.08.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2671 (дата обращения: 17.06.2023).

⁴⁶ Кадыров Р.А. Сегодня мусульмане отмечают один из главных праздников – Ид аль-Адха. 09.07.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2522 (дата обращения: 17.06.2023).

⁴⁷ Путин в Турции процитировал Коран. 17.09.2019. – Режим доступа: <https://m.business-gazeta.ru/news/439083> (дата обращения: 17.06.2023); Путин процитировал Коран, комментируя атаку на Саудовскую Аравию. 17.09.2019. – Режим доступа: <https://www.vesti.ru/article/1330567> (дата обращения: 17.06.2023); Путин процитировал Библию, Коран, Тору и Ганджур. 04.11.2020. – Режим доступа: <https://ria.ru/20201104/putin-1583035136.html> (дата обращения: 17.06.2023).

⁴⁸ Кадыров Р.А. Во вторник мы в торжественной обстановке дали старт строительству международного терминала «Аэропорт Грозный» имени Первого Президента ЧР, Героя России Ахмата-Хаджи Кадырова. 12.07.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2538 (дата обращения: 17.06.2023).

⁴⁹ Кадыров Р.А. Видео встречи с врио начальника УФСИН России по Чеченской Республике Ахмедом Адаевым. 14.07.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2546 (дата обращения: 17.06.2023).

⁵⁰ Кадыров Р.А. Добрая весть для всех мусульман! 04.09.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2787 (дата обращения: 15.06.2023).

⁵¹ Кадыров Р.А. Провел ежегодную прямую линию по итогам года. Она прошла на ЧГТРК «Грозный». 30.12.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/3231 (дата обращения: 16.04.2023).

«у нас тоже есть к вам вопросы», – и попросил учесть опыт Чечни в поликонфессиональной политике, а также защитить права мусульман в их регионах⁵².

Пожалуй, одним из наиболее ярких сюжетов за исследуемый период, затрагивающих вопрос дискриминации мусульман, стала дискуссия о бороде бойцов-участников СВО. Член комитета Госдумы по обороне генерал-лейтенант В. Соболев в разговоре с РБК высказался о запрете на бороды у солдат на передовой: «Если он (солдат – *Прим. авт.*) ходит нестриженный и небритый, то это не красит его ни как человека, ни как солдата» [10]. Вслед за критикой основателя ЧВК «Вагнер» Е. Пригожина 19 января этого года последовала и реакция Р. Кадырова: «...это явная провокация, которая призвана погасить боевой дух у бойцов, находящихся на священной войне ради Всевышнего, и которые только ради Всевышнего носят бороду, как это делал наш любимый Пророк... В нашей команде 99,9 % носят бороду, ухаживают за ней, носят согласно Сунне»⁵³. Однако при этом Р. Кадыров дал понять, что не против подобных проверок на плацу после окончания СВО. В тот же день появился ответный комментарий В. Соболева, который постарался сгладить ситуацию ссылкой на возникшее недопонимание: «Требовать от них (солдат ЧР. – *Прим. авт.*) сбрить бороды – это было бы глупостью... Если [военные] носят бороду по религиозным соображениям, то это не то, что допустимо, [это необходимо], потому что это как-то их сплачивает»⁵⁴. Генерал-лейтенант вынужден был скорректировать свое высказывание и конкретизировать, что выступает не «против бород», в том числе у бойцов чеченских подразделений, а против неопрятности военнослужащих.

Несмотря на недовольство главы ЧР отдельными случаями дискриминации мусульман в РФ, именно правовой фокус в его публикациях играет центральную роль для легитимации мусульманского участия в СВО. На личной странице в Telegram в июле 2022 г. Р. Кадыров выложил соответствующий комментарий своего советника А. Шахидова: «Чеченский народ выбрал жизнь в составе РФ по причине того, что это государство содействует нам в сохранении основных столпов, гарантирующих духовное, моральное и физическое здоровье общества: первое – сохранение веры, второе – сохранение жизни, третье – сохранение разума, четвертое – сохранение чести, пятый пункт, пятый столп – это сохранение имущества... Напротив, помогая государству в отпоре этому злу во всех его формах, мы защищаем честь ислама в первую очередь и оберегаем наше общество. А защищать честь ислама – это обязанность каждого мусульманина»⁵⁵.

⁵² ЧГТРК «Грозный». Ежегодная прямая линия Главы Чеченской Республики Рамзана Кадырова. – Режим доступа: https://www.youtube.com/watch?v=3mYe6VkoWH0&ab_channel=%D0%A7%D0%93%D0%A2%D0%A0%D0%9A%22%D0%93%D1%80%D0%BE%D0%B7%D0%BD%D1%8B%D0%B9%22 (дата обращения: 17.04.2023).

⁵³ Кадыров Р.А. Видимо, генерал-лейтенант Виктор Соболев имеет очень много свободного времени на службе, раз от нечего делать перечитывает устав. 19.01.2023. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/3285 (дата обращения: 14.04.2023).

⁵⁴ Лисицына М. Генерал Соболев после критики Кадырова признал бороды допустимыми в армии. 19.01.2023. – Режим доступа: <https://www.rbc.ru/politics/19/01/2023/63c960b99a7947ae033c95b6> (дата обращения: 14.04.2023).

⁵⁵ Кадыров Р.А. Ассаламу алайкум! Мой дорогой БРАТ, советник Главы ЧР Адам Шахидов @Shakhidov_Adam, подробно раскрыл с религиозной точки зрения тему об участии Чеченской Республики в специальной военной операции на Украине... 22.07.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2601 (дата обращения: 14.04.2023).

Помимо этого, опираясь на исторические аналогии из проповеди А. Шахидова, Р. Кадыров на своей странице отмечает: «...нет никакого сомнения в том, что мусульмане могут жить в христианском государстве и соблюдать гражданские обязанности этой страны, выступать за защиту его рубежей и интересов»⁵⁶.

При этом возникает закономерный вопрос об иерархии российской и мусульманской идентичности чеченцев в трактовке Главы республики.

В текстовых сообщениях за исследуемый период обороты «мы чеченцы» и «мы россияне» Р. Кадыров использует примерно одинаковое количество раз (4 и 3 соответственно упоминания за год). Если исламская групповая идентичность актуализируется им чаще в религиозном, реже – военном контексте, то российская групповая идентичность – в военном и чаще всего в державном, превосходном, цивилизационном контексте: «Мы, представители одной большой многонациональной и многоконфессиональной семьи, показываем всему миру, как россияне умеют объединяться перед общей угрозой для защиты интересов нашей великой Родины – России!»⁵⁷; «Мы – россияне! Мы не делимся по вере, по нации. И в этом наша священная сила, наша история, наше ВСЁ. Мы – россияне! Многоконфессиональная и многонациональная держава!»⁵⁸. При этом актуализация национально-государственной идентичности заметно уступает этнокультурной, но активизируется в военном/охранительном ключе: «...мы мусульмане, должны оберегать традиционный ислам в стране... Россия, в которой мусульман не притесняют, является нашим домом, который мы, ин ша Аллах!, будем защищать от любой нечисти где бы ни было!»⁵⁹.

Российская идентичность выступает для Р. Кадырова на данном этапе в качестве базисной, цементирующей основы в условиях внешней угрозы: «Мы неделимы и представляем из себя мощный, несокрушимый монолит»⁶⁰, которому присущи такие качества, как сплочённость, единство, взаимовыручка, непоколебимость, истинный дух патриотизма и воля к победе. Место и роль чеченцев в современной России, которые отстаивают исламские ценности, трактуются следующим образом: «Мне бы хотелось, чтобы каждый знал: Россия для чеченцев такая же Родина, как и для миллионов россиян. Это наш выбор, который мы добровольно сделали. Служить Отчизне и отстаивать ее интересы – долг каждого из нас. И сегодня, как никогда прежде, мы должны быть едины перед угрозой»⁶¹. Россия в данном контексте выступает как защитница исламских ценностей и мусульман в целом. Российская идентичность актуализируется Главой республики во внутрироссийском контексте для сплочения общества и на международном уровне для маркировки/подчеркивания державного статуса российского государства.

⁵⁶ Там же.

⁵⁷ Кадыров Р.А. Российский университет спецназа вносит огромный вклад в общее дело – проведение СВО в Донбассе и на Украине. 20.07.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2585 (дата обращения: 14.04.2023).

⁵⁸ Кадыров Р.А. Мы – россияне! 04.04.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/1772 (дата обращения: 14.04.2023).

⁵⁹ Кадыров Р.А. Добрая весть для всех мусульман! 04.09.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/2787 (дата обращения: 15.04.2023).

⁶⁰ Кадыров Р.А. Сплочённость! Единство! Взаимовыручка! Непоколебимость!... 03.03.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/1317 (дата обращения: 16.04.2023).

⁶¹ Кадыров Р.А. Спасибо, конечно, друг, за это мнение! 20.03.2022. – Режим доступа: https://t.me/RKadyrov_95/1544 (дата обращения: 17.04.2023).

На данном этапе развития исламская идентичность, транслируемая Р. Кадыровым, встраивается в российскую национально-государственную модель. Условия военного времени и угроза внешней безопасности работают на их сближение.

Заключение

Исламская тематика не просто остается одной из значимых для Главы ЧР в исследуемый период, но приобретает исключительное звучание в условиях СВО. Результаты кросстемпорального сравнительного анализа официального позиционирования Р. Кадырова позволяют говорить об усилении за счет количественных и качественных изменений религиозной составляющей в его официальном политическом дискурсе, о продолжении активного сращивания нерелигиозных тем с религией, о дальнейшей детализации представлений о чеченском исламе с претензией на исключительность и чистоту веры, об унификации исламского регионального поля с одновременным нарастанием миссионерских претензий по его внешнему периметру. В то же время транслируемые через соцсети утверждения Р. Кадырова касательно трактовок традиционности и оценок правового положения мусульман в РФ не лишены противоречий. Дискурс Главы республики определяется политической конъюнктурой, в том числе и в вопросе исламского позиционирования. Очевидно, что религия и война оказывают взаимное влияние друг на друга. Существование в условиях СВО ускоряет оттачивание основных ценностных ориентиров и идеологических установок, способствует переоценке отдельных религиозных предписаний, мобилизует религиозное братство, обостряет экзистенциальный вопрос выживания религиозного сообщества в современном мире с обновленной системой координат. В ситуации противостояния с Западом, с учетом ставки руководства РФ на традиционные ценности открываются дополнительные возможности для реализации исламских интересов. В то же время неизбежно возникает вопрос о предельном потенциале их имплементации в правовой системе светского государства. Дальнейшее соотношение исламского и национально-государственного в чеченском кейсе будет определяться актуальными трендами политического развития.

Литература

1. *Аблицова Е.* Кадыров, Тимати и Михайлов отметили 23 февраля за границей. 23.02.2021. – Режим доступа: <https://fedpress.ru/news/77/society/2682508> (дата обращения: 20.05.2023).
2. *Азиева Э.С.* Речевой портрет Р.А. Кадырова // *Известия Дагестанского государственного педагогического университета. Общественные и гуманитарные науки.* 2014. № 4. – С. 70–73.
3. *Акаев В.Х.* Специфика современного чеченского ислама // *Россия и мусульманский мир.* 2008. № 11. – С. 36–43.
4. *Акаев В.Х.* Шейх Кунта-Хаджи Кишиев в духовной культуре чеченцев: основные вехи жизни, суть учения и его современное значение // *Ислам в современном мире.* 2016. Т. 12, № 1. – С. 95–108. <https://doi.org/10.20536/2074-1529-2016-12-1-95-108>
5. *Албогачиева М.С.-Г.* Кадирийский тарикат на Северо-Восточном Кавказе // *Ислам в мультикультурном мире. Материалы 1-го Казанского международного научного форума.* – Казань: Казанский (Приволжский) федеральный университет, 2012. – С. 257–268.

6. Гришаева С.А., Сойникова П.Н. Формирование имиджа политического лидера в социальной сети Instagram // Вестник университета. 2017. № 11. – С. 189–192. <https://doi.org/10.26425/1816-4277-2017-11-189-192>.
7. Евсеев А.Ю. Динамика медиаобраза главы Чеченской Республики Рамзана Кадырова в контексте политической медийной коммуникации // Управленческое консультирование. 2023. № 1. – С. 91–99. <https://doi.org/10.22394/1726-1139-2023-1-91-99>.
8. Елизаров Е.Д., Ибрагимов М.М. Эволюция восприятия личности Рамзана Кадырова российской общественностью // Приволжский научный вестник. 2016. № 9 (61). – С. 9–17.
9. Кадырова Ш.Н. Современные проблемы формирования имиджа региона в социальных сетях (на примере Чеченской Республики) // Международный научно-исследовательский журнал. 2016. № 12 (2). – С. 38–41.
10. Лисицына М. Генерал Соболев объяснил запрет бороды и планшетов в армии. 18.01.2023. – Режим доступа: <https://www.rbc.ru/society/18/01/2023/63c7950b9a79470bbc91e3b2> (дата обращения: 03.06.2023).
11. Малащенко А.В. Рамзан Кадыров: российский политик кавказской национальности / Моск. центр Карнеги. – М.: Российская политическая энциклопедия (РОССПЭН), 2009. – 150 с.
12. Медведева Н.Е. Речевой портрет политического лидера как инструмент мягкой силы // Научные исследования и разработки. Современная коммуникативистика. 2018. Т. 7, № 2. – С. 24–29.
13. Михалева А.В. Религиозный фактор в региональной политике идентичности: на примере самопрезентации лидеров Чеченской Республики в социальных сетях // Вестник Пермского федерального исследовательского центра. 2020. № 3. – С. 44–58.
14. Филиппова С.В., Филиппова В.В. Медиаобраз Рамзана Кадырова в британских СМИ (на материале статей The Independent) // Филологические науки. Вопросы теории и практики. 2021. Т. 14, вып. 9. – С. 2818–2822. <https://doi.org/10.30853/phil210458>
15. Филиппова С.В., Ядрихинская Л.А. Языковая реализация медиаобраза Рамзана Кадырова в американских СМИ // Филологические науки. Вопросы теории и практики. Т. 12, вып. 6. – Тамбов: Грамота, 2019. – С. 410–414. <https://doi.org/10.30853/filnauki.2019.6.87>.
16. Ярычев Н.У. Мемориальный нарратив сквозь призму официальной риторики Р. Кадырова: опыт культурологического анализа // Вестник гуманитарного образования. 2022. № 4 (28). – С. 118–125.
17. Avedissian K. Clerics, weightlifters, and politicians: Ramzan Kadyrov's Instagram as an official project of Chechen memory and identity production // Caucasus Survey. 2016. Vol. 4, no. 1. – Pp. 20–43.

References

1. Ablitsova E. Kadyrov, Timati i Mikhailov otmetili 23 fevralya za granitsej. 23.02.2021. – URL: <https://fedpress.ru/news/77/society/2682508> (data obrashcheniya: 20.05.2023). (In Russian).
2. Azieva E.S. Rechevoi portret R.A. Kadyrova // Izvestiya Dagestanskogo gosudarstvennogo pedagogicheskogo universiteta. Obshchestvennye i humanitarnye nauki. 2014. No. 4. – S. 70–73. (In Russian).

3. Akaev V.K. Spetsifika sovremennogo chechenskogo islama // Rossiya i musul'manskii mir. 2008. No. 11. – S. 36–43. (In Russian).
4. Akaev V.K. Sheikh Kunta-Khadzhi Kishiev v dukhovnoi kul'ture chechentsev: osnovnye vekhi zhizni, sut' ucheniya i ego sovremennoe znachenie // *Islam v sovremennom mire*. 2016. Vol. 12, no. 1. – S. 95–108. <https://doi.org/10.20536/2074-1529-2016-12-1-95-108>. (In Russian).
5. Albogachieva M.S.-G. Kadiriiskii tarikhat na Severo-Vostochnom Kavkaze // *Islam v mul'tikul'turnom mire. Materialy 1-i Kazanskogo mezhdunarodnogo nauchnogo foruma*. – Kazan': Kazanskii (Privolzhskii) federal'nyi universitet, 2012. – S. 257–268. (In Russian).
6. Grishaeva S.A., Soinikova P.N. Formirovanie imidzha politicheskogo lidera v sotsial'noi seti Instagram // Vestnik universiteta. 2017. No. 11. – S. 189–192. <https://doi.org/10.26425/1816-4277-2017-11-189-192>. (In Russian).
7. Evseev A.Y. Dinamika mediaobraza glavy Chechenskoi Respubliki Ramzana Kadyrova v kontekste politicheskoi mediinoi kommunikatsii // Upravlencheskoe konsultirovanie. 2023. No. 1. – S. 91–99. <https://doi.org/10.22394/1726-1139-2023-1-91-99>. (In Russian).
8. Elizarov E.D., Ibragimov M.M. Evolyutsiya vospriyatiya lichnosti Ramzana Kadyrova Rossiiskoi obshchestvennost'yu // *Privolzhskii nauchnyi vestnik*. 2016. No. 9 (61). – S. 9–17. (In Russian).
9. Kadyrova Sh.N. Sovremennye problemy formirovaniya imidzha regiona v sotsial'nykh setyakh (na primere Chechenskoi Respubliki) // *Mezhdunarodnyi nauchno-issledovatel'skii zhurnal*. 2016. No. 12 (2). – S. 38–41. <https://doi.org/10.18454/IRJ.2016.54.218> (In Russian).
10. Lisitsyna M. General Sobolev ob'yasn'il zapret borody i planshetov v armii. 18.01.2023. – URL: <https://www.rbc.ru/society/18/01/2023/63c7950b9a79470bbc91e3b2> (data obrashcheniya: 03.06.2023). (In Russian).
11. Malashenko A.V. Ramzan Kadyrov: rossiiskii politik kavkazskoi natsional'nosti / Moskovskii Tsentr Karnegi. – M.: Rossiiskaya politicheskaya entsiklopediya (ROSSPEN), 2009. – 150 s. (In Russian).
12. Medvedeva N.E. Rechevoi portret politicheskogo lidera kak instrument myagkoi sily // *Nauchnye issledovaniya i razrabotki. Sovremennaya kommunikativistika*. 2018. Vol. 7, no. 2. – S. 24–29. (In Russian).
13. Mikhaleva A.V. Religiozniy faktor v regional'noi politike identichnosti: na primere samoprezentatsii liderov Chechenskoi Respubliki v sotsial'nykh setyakh // *Vestnik Permskogo federal'nogo issledovatel'skogo tsentra*. 2020. No. 3. – S. 44–58. <https://doi.org/10.7242/2658-705X/2020.3.5> (In Russian).
14. Filippova S.V., Filippova V.V. Mediaobraz Ramzana Kadyrova v britanskikh SMI (na materiale statei The Independent) // *Filologicheskie nauki. Voprosy teorii i praktiki*. 2021. Vol. 14, no. 9. – S. 2818–2822. <https://doi.org/10.30853/phil210458>. (In Russian).
15. Filippova S.V., Yadrikhinskaya L.A. Yazykovaya realizatsiya mediaobraza Ramzana Kadyrova v amerikanskikh SMI // *Filologicheskie nauki. Voprosy teorii i praktiki*. 2019. Vol. 12, no. 6. – Tambov: Gramota. – S. 410–414. <https://doi.org/10.30853/filnauki.2019.6.87> (In Russian).
16. Yarychev N.U. Memorial'nyi narrativ skvoz' prizmu ofitsial'noi ritoriki R. Kadyrova: opyt kul'turologicheskogo analiza // *Vestnik gumanitarnogo obrazovaniya*. 2022. No. 4 (28). – S. 118–125. (In Russian).

17. Avedissian K. Clerics, weightlifters, and politicians: Ramzan Kadyrov's Instagram as an official project of Chechen memory and identity production // *Caucasus Survey*. 2016. Vol. 4, no. 1. – S. 20–43.